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«Крестный ход» 
Годеновского креста 2–3 

Аксаковские 
дни в Уфе 8 

Остановить 
конвейер лжи  4–5

События. Люди. Факты.
Из летописи Движения 6–7

«МЫ ОДИН НАРОД, У НАС ОДНА РОДИНА»
25 октября 2023 года в Екатери-

нинском зале кремля прошла встре-
ча Президента Российской Федерации  
В.В. Путина с представителями рели
гиозных объединений России. Во встрече 
принял участие Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси кирилл.

Президент Российской Федерации по-
благодарил представителей религиозных 
объединений за поддержку Вооруженных 
сил России, военнослужащих и членов их 
семей, всех тех, кто «борется за Россию в 
рамках специальной военной операции».

Также В.В. Путин в своем выступлении 
уделил внимание трагическим событиям, 
происходящим на Ближнем Востоке и на 

Святой Земле, которая «имеет сакральное 
значение для христиан, мусульман, иудеев 
– для последователей крупнейших традици-
онных мировых религий. Подчеркну, сейчас 
на лидерах общественного мнения, руково-
дителях политических партий, обществен-
ных объединений, главах регионов нашей 
большой страны, на пастырях традицион-
ных религий, на всех институтах граждан-
ского общества лежит колоссальная ответ-
ственность за будущее России.

Каждый из нас в своих словах и поступ-
ках должен исходить из главного, из корен-
ных интересов нашего собственного мно-
гонационального народа, всегда помнить, 
что межнациональное и межрелигиозное 
согласие – это основа российской государ-
ственности. Знаю, что для всех нас, пасты-
рей, духовных лидеров... такое согласие, 
единство нашего общества – это безуслов-
ная ценность.

Я благодарю вас за такую принципиаль-
ную позицию и хочу отметить то большое 
внимание, которое вы уделяете просвети-
тельской работе, развитию межрелигиоз-
ного диалога. Велик вклад наших традици-
онных религий и в укрепление семейных 
ценностей, в патриотическое воспитание 
молодых людей и, конечно, в гармоничное 
развитие межнациональных отношений на 
основе согласия и взаимопонимания между 
людьми разных этносов, традиций, верои-
споведаний», – сказал В.В. Путин.

Затем к главе государства и к собрав-
шимся обратился Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси кирилл.

«Искренне убежден, что у нас, предста-
вителей разных религий России, у государ-
ственных властей и общественности имеет-
ся общая заинтересованность в том, чтобы 
межрелигиозный и межкультурный диалог 
служил созиданию мира и достижению со-
гласия. 

Мы все хотим, чтобы отношения между 
верующими традиционных религий были 
взаимоуважительными и доброжелательны-
ми. Для этого у нас есть необходимые проч-
ные основания в виде нравственного кон-
сенсуса общего понимания, что есть добро 
и что есть зло. Вот это фундаментальный 
момент, у нас общая система фундаменталь-
ных ценностей, конечно, окрашенные в ка-
кие-то культурные тона, конфессиональные. 
Но, по сути, различение добра и зла в наших 
религиях одно и то же. 

Думаю, все присутствующие здесь ду-
ховные лидеры согласятся с утверждением, 
что идеи человеконенавистничества никак 
не могут ассоциироваться с религией. Более 
того, по своей внутренней природе эта идея 
есть несомненное порождение врага рода 
человеческого – диавола, который ненави-
дит добро. 

Мы, лидеры традиционных религий Рос-
сии, хорошо осознаем весь трагизм проис-
ходящего сегодня на Ближнем Востоке, а 

потому мы не имеем права допустить в на-
шей стране призывов ко вражде и проявле-
ниям ненависти на религиозной почве.

Конфликт на Святой Земле не должен от-
разиться на отношениях между религиозны-
ми общинами, в том числе в России. Наши 
единоверцы видят нас, сидящих сегодня за 

одним столом, в диалоге друг с другом и с 
главой государства. Это уникальный при-
мер того, как взаимодействует Российское 
государство с религиями, представленными 
на территории России», – заявил Святей-
ший Патриарх Кирилл.

Kremlin.ru.
Пресс-служба Патриарха 

Московского и всея Руси
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ЛУГАНСк 
19 сентября 2023 года в праздник вос-

поминания чуда Архистратига Михаила 
бывшего в Хонех, митрополит Луганский 
и Алчевский Пантелеимон и епископ Лухо-
вицкий Евфимий совершили Божественную 
литургию в Свято-Петро-Павловском кафе-
дральном соборе и поклонение освященной 
копии Годеновского Креста, прибывшей в 
Луганск в рамках Всероссийского миссио-

нерского крестного хода, одним из организа-
торов которого является Движение «Россия 
Православная». В своем слове по заверше-
нии богослужения владыка Пантелеимон 
подчеркнул значимость события, когда в дни 
испытаний верующий народ, уповающий на 
милость Божию, получает ее через приоб-
щение к источникам благодати. 

На протяжении всего дня в соборе город-
ское духовенство совершало молебны с чте-
нием акафиста Кресту Господню. 

20 сентября Годеновский Крест был при-
несен на Донбасс, однако, из-за непрекра-
щающихся ежедневных обстрелов Донецка, 
было принято решение встретить Крестный 
ход в Макеевке. По случаю принесения Го-
деновского Креста в Свято-Георгиевском 
соборе была совершена Божественная ли-
тургия. Возглавил соборную молитву архи-
епископ Макеевский Варнава в сослужении 
архиепископа Новоазовского Варсонофия, 
епископа Луховицкого Евфимия и духовен-
ства Донецкой епархии. 

В четверг, 21 сентября, в праздник Рож-
дества Пресвятой Богородицы, крестоходцы 
совершили принесение Годеновского Креста 
в Свято-Николаевский кафедральный собор 
Мариуполя, где была совершена празднич-
ная Божественная литургия при большом 
стечении богомольцев и паломников. Бого-
служение возглавил архиепископ Новоазов-
ский Варсонофий в сослужении епископа 
Луховицкого Евфимия и духовенства хра-
мов Мариуполя и близлежащих населенных 
пунктов. 

Вечером крестный ход со святыней про-
следовал в пределы Симферопольской и 
Крымской епархии, в соборах которой он 
находился с 23 по 27 сентября. 

Благочинный Севастопольского округа 
протоиерей Сергий Халюта на встрече свя-
тыни сказал: «Для нас сегодня особое зна-
чение имеет этот крестный ход. Враг рода 
человеческого старается сокрушить прежде 
всего нашу духовность, сокрушить нашу 
человечность, сокрушить наши нравствен-

ные человеческие устои, которые даровал 
нам Господь», подчеркнув, что «более важ-
ной просьбы, более важного прошения к 
Богу у человека нет – это мир, это любовь, 
это любовь между родными братьями. Ведь 
Севастополь – это город, в котором живут 
русские, украинцы, белорусы, и совершенно 
разные национальности. Но все мы объеди-
нены верой Христовой, все мы объединены 
стремлением к спасению».

 «КРЕСТНЫЙ ХОД» 
ГОДЕНОВСКОГО КРЕСТА

БЕЛОРУССИЯ
5 октября 2023 года в Минск прибыл 

миссионерский крестный ход с копией Годе-
новского Креста. Молебен перед святыней 
состоялся в храме иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» с совершением 
на следующий день в нем Божественной 
литургии под началом епископа Друцкого 
Евсевия, викария Витебской епархии, в со-
служении председателя Синодальных отде-

лов Белорусской Православной Церкви по 
взаимодействию с казачеством, по церков-
ному искусству, архитектуре и реставрации, 
благочинного 2-го Минского городского 
округа, настоятеля прихода храма иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
протоиерея Игоря Коростелева и священ-
нослужителей епархии. 

В дни пребывания святыни в столице Бе-
ларуси прошли духовно-просветительские 

беседы, встречи участников крестного хода 
со студентами духовных и светских вузов. 

Одним из центральных мероприятий 
стал круглый стол на тему «Традиционные 
духовно-нравственные ценности в культуре 
Беларуси и России как основа формирова-
ния национальной идентичности, воспита-
ния нравственной личности и патриотизма», 
который прошел в Храме-памятнике Всех 
святых и в память о жертвах, спасению От-

ечества послуживших. На встрече обсужда-
лось, как помочь молодому поколению не 
потерять моральные ориентиры и представ-
ления о традиционной семье как главной 
ценности. 

В завершение круглого стола состоялся 
премьерный показ документального фильма 
Николая Бурляева «Боже чувствую прибли-
жение Твое!» о духовной жизни и творче-
стве кинорежиссера Андрея Тарковского. 
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ТУЛА
8 октября 2023 года в день молитвенного 

воспоминания преставления преподобного 
Сергия, игумена Радонежского, чудотворца, 
в Тулу, в рамках проходящего по благосло-
вению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла Всероссийского мис-
сионерского крестного хода, посвященного 
600-летию явления Честного и Животворя-
щего Креста Господня близ села Годеново, 
состоялось принесение точной копии чти-
мой святыни.

С раннего утра к храму преподобного 
Сергия Радонежского, куда всего на один 
день для молитвенного поклонения была 
доставлена освященная копия Годеновского 
Креста, начали стекаться верующие.

Торжественная встреча святыни ознаме-
новалась Божественной литургией, которую 
совершили митрополит Тульский и Ефре-
мовский Алексий, епископ Луховицкий Ев-
фимий, председатель Синодального мисси-
онерского отдела Московского Патриархата, 
и духовенство Северного благочиния Тулы.

На сугубой ектении были вознесены мо-
литвы о благопоспешении христолюбивому 
Российскому воинству в установлении мира 
в сию лихую годину, на Святую Русь нашед-
шую, о мире на Украине, а также о сохране-
нии единства Святого Православия.

По окончании богослужения совершено 
славление Кресту Господню и преподобно-
му авве Сергию Великому перед чтимым его 
образом с частицей святых многоцелебных 
мощей.

Глава Тульской митрополии, обратил-
ся с архипастырским словом по окончании 
службы, поздравил предстоящих со знаме-
нательными событиями, промыслительно 
совпавшими в этот благословенный день: 
молитвенным воспоминанием преставления 
преподобного Сергия Радонежского, чьи 
нетленные мощи были явлены в 1422 году к 
утешению и духовному научению христолю-

бивого русского народа, и встречей великого 
крестного хода в ознаменование важного со-
бытия, случившегося в истории Отечества 
и Русской Церкви в 1423 году, следующем 
после обретения мощей преподобного аввы 
Сергия Великого, – явления, по Божьему 
благоволению, народу нашему на духовное 
сопутствие, вдохновение и в освящение, на 
территории Ярославской земли, недалеко от 
Ростова Великого, из Византии, за тридцать 
лет до ее падения, невидимой ангельской си-
лой перенесенный Крест Господень, имену-
емый по названию села Годеновским, где он 
ныне и пребывает.

Далее архипастырь выразил благодар-
ность всем, кто доставил чудотворную свя-
тыню в Тулу, а также на память о знамена-
тельном событии и совместной молитве 
преподнес в дар епископу Луховицкому 
Евфимию панагию с изображением Божией 
Матери «Знамение» с пожеланием сопут-
ствующей помощи Пресвятой Богородицы 
в его трудах и начинаниях, как председателя 
Синодального миссионерского отдела.

Владыка Евфимий от лица всех органи-
заторов Общероссийского миссионерского 
крестного хода выразил благодарность ми-
трополиту Алексию за благословение посе-
тить Тульскую землю и разделить возмож-

ность совершения Божественной литургии 
в храме в честь преподобного Сергия Ра-
донежского в день его престольного торже-

ства, общения с духовенством и мирянами 
Тульской епархии.

В завершение епископ Луховицкий Евфи-
мий совместно с председателем Центрально-
го Совета Общероссийского общественного 
движения «Россия Православная» Остап-
чуком Вячеславом Васильевичем вручили 
офицерам Управления Росгвардии по Туль-
ской области и волонтерам высокие награды 
Движения «Россия Православная» в знак 
общественного признания и благодарности 
за верность Отечеству, труды по формиро-
ванию и укреплению духовно-нравственных 
ценностей в личном составе в зоне проведе-
ния СВО, активное участие в сборе и переда-
че гуманитарной помощи военнослужащим 
и гражданским лицам в зону специальной 
военной операции.
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9 октября 2023 года в Зале церковных соборов Храма Христа Спасителя г. Москвы состоялась встреча Святейшего Патриарха 

Московского и всея Руси Кирилла с участниками X Международного фестиваля православных СМИ «Вера и слово», на которой 

Его Святейшество обратился к собравшимся с Первосвятительским словом и ответил на заданные присутствующими вопросы

ПЕРВОСВЯТИТЕЛЬСкОЕ СЛОВО
Мы живем в эпоху, когда человеческие 

общества получили наименование инфор-
мационных. В самом деле, роль информа-
ции настолько велика, что с ней мало что 
может сравниться по влиянию на историю. 
И те, кто работает в сфере информации, ко-
нечно, несут огромную ответственность как 
за настоящее, так и за будущее. Вот почему, 
сознавая важность информационной рабо-
ты, еще раз подчеркну: люди, вовлеченные 
в эту деятельность нуждаются в том, чтобы 
через взаимное общение приобретать новые 
компетенции, новый взгляд на проблемы, 
расширять свой кругозор и тем самым повы-
шать уровень информационной работы.

Мы живем во времена, когда информация 
стала ежедневной потребностью человека, 
но она также стала мощным оружием, кото-
рое может оказывать разрушительное дей-
ствие на миллионы людей. И мы знаем, как 
это работает и содействует деградации чело-
веческих отношений. Быть может, для нас, 
православных христиан, трудящихся в сфере 
информации, главным словом, за которое мы 
понесем ответ на Страшном Суде, и будет то 
слово, которое мы не просто произносим, а 
которое распространяем на очень многих. 
Вместе с тем полагаю, что для многих на-
ших современников, которые не придержи-
ваются религиозных убеждений, и тех, кто 
живет не по совести, кто живет по стихиям 
мира сего, СМИ – это мощный боекомплект, 
используемый для достижения своих це-
лей. Боекомплект, потому что словом можно 
убить человека, словом можно достичь того, 
что не достигается никаким оружием. И мы 
знаем, как на протяжении XX века именно 
словами, пропагандой, наносился огромный 
урон, в том числе и нашему историческому 
Отечеству. Не так уж сильны были револю-
ционеры с точки зрения военной, органи-
зационной или финансовой, но решающую 
роль в том, что был разрушен государствен-
ный строй, веками созидавшийся лучшими 
представителями страны, сыграло именно 
слово, пропаганда, враждебная по отно-
шению к России, Церкви и историческому 
укладу нашей жизни.

В области регулирования других видов 
оружия массового поражения, например, 
ядерного, существуют международные до-
говоры, а химическое и бактериологическое 
вообще запрещены. Но в информационной 
сфере нет сдерживающих рамок, в отноше-
нии противника не запрещается распростра-
нять любую ложь – главное, чтобы она была 
эффективной, убийственной. Это печальная 
реальность нашего времени, высокотехно-
логической цивилизации, обеспечивающей 
производство информации в практически 
ничем не ограниченных объемах.

В условиях военного конфликта, свидете-
лями которого мы все являемся, количество 
слов, поражающих сердца людей, превос-
ходит, образно выражаясь, количество пуль 
и снарядов, поражающих тех, кто на поле 
брани. А ведь раны, нанесенные ложью и 
ненавистью, порой заживают намного доль-
ше телесных, и последствия таких ранений 
бывают куда более тяжелыми.

Сегодня активно развиваются новые 
технологии, такие, к примеру, как искус-
ственный интеллект, которые позволяют 
производить информацию уже и без участия 
человека. Очевидно, что сеять рознь намно-
го проще, чем созидать мир. Искусствен-
ный интеллект не может написать «Войну 
и мир», но он скоро будет способен проду-
цировать огромное количество провокаци-
онных и лживых текстов, и уже сейчас эта 
тенденция нарастает буквально с каждым 
днем. Действительно, людей сегодня на-
травливают друг на друга, провоцируются 
и углубляются конфликты – все это именно 
при активном участии средств массовой ин-
формации.

Задумаемся о том, что раскрученный ма-
ховик ненависти очень трудно остановить. 
В свое время мне довелось быть свидетелем 

подобных событий. Мир был поставлен на 
грань полного уничтожения, прежде чем че-
ловечество пришло к пониманию, что ядер-
ное оружие нужно ограничить, и в отноше-
нии этого был достигнут международный 
консенсус. Руководители стран, обладавших 
ядерным оружием, нашли в себе силы оста-
новить очень опасную деградацию междуна-
родных отношений, вплоть до возможности 
применения ядерного оружия для разреше-
ния политических конфликтов. Сейчас гра-
дус ненависти и недоверия, пожалуй, стал 
бóльшим, чем даже в то время, о котором я 
говорю. И это очень опасное состояние ста-
ло результатом целенаправленной информа-
ционной войны с использованием СМИ как 
оружия. Еще раз хочу сказать: все эти ядер-
ные арсеналы никуда не исчезли, они готовы 
к применению, иначе бы в них не было ни-
какого смысла, но ведь не они станут сами 
по себе спусковым крючком, который может 
обрушить человечество в ядерную войну. 
Этим спусковым крючком в первую очередь 

может быть именно информация. То самое 
информационное поле, в котором принима-
ют участие и православные представители 
средств массовой информации, поэтому и на 
них возлагается глобальная ответственность 
за мир, безопасность, установление добрых 
отношений между странами и народами.

Мы с печалью наблюдаем за тем, как во 
многих странах мира чада нашей Церкви 
становятся объектом притеснения и даже 
травли только за то, что они являются но-
сителями многовековой русской культуры, 
которая неотделима от наследия российской 
государственности. Так называемая отмена 
русской культуры, беззастенчивая клевета 
и безнаказанное уничтожение Украинской 
Православной Церкви – это способы про-
тивопоставить и поссорить тех, кто имеет 
отношение к единому духовному и культур-
ному наследию, созданному народами исто-
рической Руси. И одна из самых очевидных 
форм такой «отмены» – уничтожение па-
мятников и даже воинских захоронений. А 
ведь уважение к местам погребений – это 
культурный базис, характерный даже для 
протоцивилизаций. Но и этот нравственный 
рубикон ныне, увы, пройден.

Если гонители Украинской Церкви об-
виняют ее в том, что она не хочет отречься 
от Русского Православия, которое связано 
и с Россией, и с Украиной, и с Беларусью, 
то нас, живущих в своей родной стране, 
упрекают в том, что мы не выступаем про-
тив военных действий. Молитвы Церкви за 
мир, ее сострадание ко всем жертвам войны 
и регулярно оказываемая гуманитарная по-
мощь не принимаются в расчет западными 
СМИ, считающими себя выразителями об-
щественного мнения. Церковь, тем не менее, 
неустанно возвышает свой голос за мир, но 
не за мир проамериканский или проевро-

пейский. Она выступает за прочный и спра-
ведливый мир, который, насколько это воз-
можно, сохранил бы те ценности, которые 
являются для нее священными. И прежде 
всего – это традиционные ценности веры, 
семьи, которые в наши дни предаются забве-
нию или даже поруганию частью западной 
политической элиты.

Кстати сказать, мы видим, что призы-
вы к миру со стороны других религиозных 
общин, в том числе Римско-Католической 
Церкви, тоже игнорируются теми, кто заин-
тересован в затягивании конфликта между 
Россией и странами, которые определяют 
политику современной Украины. Но при 
этом некоторые представители так называ-
емого коллективного Запада обвиняют рус-
ских в разжигании войны и агрессии.

С сожалением приходится говорить о 
том, что человечество, похоже, неспособно 
жить без войны – такова падшая природа 
человека, – но мы можем и должны мини-
мизировать гуманитарный вред от военных 

действий, если эти действия начались. Осо-
бенно когда речь идет о народах, вышедших 
из единой крещальной купели, объединен-
ных общей историей и культурой, – я имею в 
виду народы России и Украины.

Специальная военная операция и обще-
ственная реакция на нее актуализировали 
многие насущные вопросы, в том числе и 
вопрос о нравственном преобразовании 
российского общества. Мы более не свя-
заны теми придуманными и внедряемыми 
извне ограничениями, с помощью которых 
нам пытались запретить строить жизнь на 
основе традиционных ценностей. Наше пу-
бличное пространство должно быть избав-
лено от идолов потребления и человеческих 
страстей. Такие моральные категории, как 
созидательный труд, правда, справедли-
вость, честное служение Отечеству должны 
получить новое звучание, ибо «где сокрови-
ще ваше, там будет и сердце ваше», говорит 
Господь. И наши сердца, и разум должны 
быть свободны от тех рамок, в которые так 
настойчиво их пытались заключить те, кто 
пропагандировал ценности современного 
общества потребления. А мужественное 
свидетельство об этой свободе должно стать 
основным содержанием просветительских 
трудов Церкви в информационном про-
странстве, равно как и творческого участия 
в этой важной работе клириков и мирян.

Пророческое служение Церкви в инфор-
мационной сфере должно быть движущей 
силой нравственных преобразований, со-
вершенствования законодательства и об-
щественных механизмов, способствующих 
сплочению нашего народа, утверждению в 
его жизни подлинных, а не мнимых ценно-
стей. Все мы призваны к тому, чтобы нормы 
нашей веры становились нормой жизни, а 
правильные слова не расходились с нашими 

делами. И в этом заключается один из глав-
ных смыслов христианского служения в ин-
формационной сфере.

Иногда нам кажется, что те потоки нена-
висти и злобы, которые изливаются из раз-
ных источников информации, чтобы стереть 
общую историческую память народов Свя-
той Руси, пресечь невозможно. Но мы ве-
рим, что слово правды, любви и милосердия, 
Богу содействующу, способно остановить 
конвейер лжи. Верим и надеемся, что усер-
дием и тщанием свободных людей доброй 
воли, в том числе и представителей средств 
массовой информации, пламя вражды будет 
погашено и Господь, приклонив Свою ми-
лость, ниспошлет всем нам столь желанные 
мир и благоденствие.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ 
■ Каждый день мы видим, как развива-

ются и совершенствуются возможности 
передачи информации, видим, как они ведут 
к деградации и разрушению личности чело-
века. Яркий тому пример – развитие клипо-
вого мышления и снижение потребности к 
чтению серьезной художественной лите-
ратуры. Возможно ли вернуть массовый 
интерес к литературе? Или, с переходом 
к новым информационным формам, этот 
спад становится неизбежностью?

■ Это очень серьезный, я бы сказал, фи-
лософский вопрос. Давайте поразмышляем, 
что такое художественная литература. Ху-
дожественная литература – это литература, 
которая создает в нашем сознании художе-
ственный образ. Когда мы читаем художе-
ственную литературу, мы интерпретируем 
то, что читаем, применительно к своим мыс-
лям, к своему пониманию жизни, с чем-то 
соглашаемся, с чем-то не соглашаемся, со-
участвуя во всем этом, и главное, мы сами 
создаем художественный образ в своем со-
знании. А что это означает? Мы становимся 
соавторами, и для нас «Война и мир», или 
«Идиот» Достоевского, или любое другое 
произведение – это уже не просто написан-
ный текст, но то, что отображено в нашем 
сознании, в тех образах, которые мы сами 
создали. Другими словами, художественная 
литература требует соучастия читателя, и 
она является художественной тогда и только 
тогда, когда способна создать художествен-
ный образ в сознании читающего.

Вот почему художественную литературу 
нельзя ничем заменить – ни кино, ни про-
смотром телепередач. Там образ создают 
другие люди, а ты потребляешь уже готовый 
образ, ты не соавтор, и в этом смысле интел-
лектуальная нагрузка совсем не та. Но, читая 
художественную литературу, мы действи-
тельно выступаем как соработники, соавто-
ры, со-созидатели. А без этого творческого 
процесса наносится, конечно, колоссальный 
ущерб общей культуре человека, тормозится 
наше развитие. Переход на уже подготовлен-
ный кем-то видеоряд вредит нашей с вами 
творческой деятельности, а значит, содей-
ствует, не побоюсь этого слова, деградации 
личности и общества. Вот куда нас может 
завести отказ от подлинно художественной 
литературы. Вот почему нужно всячески 
поддерживать интерес к ней.

Есть сейчас и другая опасность, на Западе 
это очень распространено – издавать адапти-
рованные тексты, в которых очень многое 
сокращено. Фабула сохраняется, а худо-
жественное наполнение минимизируется. 
Человек вроде как прочитал, где-то может 
даже блеснуть знаниями, но он не принимал 
участия в создании образа, он перестал быть 
соавтором, а значит, произошло обеднение 
прочитавшего.

Вот почему в меру своих сил я пытался 
говорить в разных аудиториях о необходи-
мости очень высокого уровня преподавания 
литературы в наших школах. Помню, как от 
наших учителей, когда я учился, во многом 
зависело, пробуждается интерес у школьни-
ков к тому или иному произведению или нет. 
В то время очень большое влияние оказыва-

ОСТАНОВИТЬ КОНВЕЙЕР ЛЖИ
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ла идеология; учителя, вне зависимости от 
собственных желаний, должны были испол-
нять определенный идеологический заказ, 
что, конечно, наносило ущерб образованию. 
Но тем не менее я с благодарностью вспоми-
наю годы обучения в средней школе и то, как 
преподаватели, несмотря на идеологические 
рамки, умели все-таки доносить до нас са-
мое главное в художественных произведени-
ях, развивали интерес и навык чтения таких 
произведений.

Я глубоко убежден в том, что исчезнове-
ние феномена соприкосновения с художе-
ственной литературой нанесет огромный ду-
ховный, интеллектуальный и эстетический 
ущерб современному человеку.

■ Сегодня национальная идентичность 
народов, населяющих пределы Святой Руси, 
подвергается давлению внешних сил, тра-
диционно братские народы России и Укра-
ины сегодня разделяют на духовном уровне. 
Может ли быть нарушено органическое 
единство братских народов, и что можно 
сделать для того, чтобы вооруженное про-
тивостояние не стало исторической раной 
для нас, жителей Малой и Великой Руси?

■ Отвечу так: все может быть. Как пока-
зывает опыт России, революция произвела 
радикальную перемену в сознании, столкну-
ла в смертельной схватке представителей 
единого народа, который еще вчера был в 
состоянии объединиться, чтобы противо-
стоять внешнему врагу, расчленила народ на 
классы, создала феномен классовой борьбы, 
выдав этот феномен за некий идеал, который 
является двигателем прогресса. И мы знаем, 
к чему все это привело.

Все это возможно, и сегодня многие силы, 
враждебные России, работают на то, чтобы 
между нашими народами, русскими и укра-
инцами, пролегла такая пропасть, которую 
невозможно было бы преодолеть за жизнь 
нашего или даже следующего поколения.

Что и как теперь нужно делать? Конечно, 
очень важным фактором является то обсто-
ятельство, что мы имеем единую Церковь. 
Церковь объединяет народ в самом глав-
ном – в его устремлении к Богу, в его един-
стве вокруг Евхаристической Чаши. И очень 
трудно народ, воспитанный в Православии, 
людей, которые являются православными 
не по статистике, а по своей глубокой вере, 
втянуть в реальное противодействие друг к 
другу, в том числе на фоне каких-то межна-
циональных проблем. Но именно на это и 
направлено острие борьбы – в первую оче-
редь с Россией, но также и с Украиной.

Нужно отдавать себе ясный отчет в том, 
что это стратегия совсем не украинская. 
Украина тут ни при чем, Украину просто ис-
пользуют. Опираются на те силы на Украи-
не, которые исторически противились союзу 
с Россией и были ориентированы на запад-
ную цивилизацию, на западную культуру. 
Такая уж судьба пограничных стран – там 
всегда есть соблазн не оставаться с тем на-
родом, частью которого ты являешься, и, 
поддаваясь влиянию извне, перейти границу 
и присоединиться к другим.

Украина оказалась под колоссальным дав-
лением, в первую очередь западных стран, 
западной пропаганды, а также экономиче-
ских факторов, направленных на то, чтобы 
оторвать украинцев от русских и Украину 
от России. В чем-то они преуспели. То, что 
сегодня еще сохраняет наше единство, – это 
Церковь. Но и здесь преуспели враги нашего 
исторического общения, единства, взаим-
ного уважения, любви, всего исторического 
опыта совместного проживания. Они спро-
воцировали раскол, потому что Церковь, ко-
нечно, была бы фактором, объединяющим 
наши народы, но это не устраивало тех, кто 
разрабатывал план политической борьбы с 
единством России и Украины.

Но в расколах нет благодати. Раскол – это 
театр, это представление. Люди в тех же оде-
ждах, но, лишенные благодати, выступают, 
как актеры. Не все это могут понять – такое 
искушение, обман, лицемерие распознается 
через духовный опыт. И сегодня есть лакму-
совая бумага, которая позволяет определить, 
насколько человек духовно зрелый, насколь-
ко он по-настоящему православный, на-
сколько для него Православие не этнографи-
ческое, а глубоко религиозное понятие, – это 
отношение к расколу. Все те, кто принимает 
раскол, – это люди неглубокой веры. Они 
могут быть фанатичными, но не потому что 
они фанатично любят Христа, а потому что 
они фанатично хотят использовать религи-

озные убеждения для достижения своих по-
литических целей, чем все больше и больше 
усугубляется трагедия раскола.

А как все это можно излечить? Есть в 
Священном Писании слова: «Сей дух изго-
няется только молитвой и постом». Онтоло-
гически эта борьба именно на мистическом 
уровне, но исторически она облечена в кон-
кретные политические схемы, политические 
программы. И вот что, думаю, самое важное: 
даже если люди на Украине не участвуют в 
политической борьбе, связанной с попытка-
ми объединить народ, преодолеть разделе-
ние, то, по крайней мере, духовно они долж-
ны быть на стороне правды в своих личных 
молитвах, в молитвах в храме.

Очень важно, чтобы Церковь Православ-
ная не потеряла мужество отстаивать Бо-
жию истину, Божию правду и в этой правде 
воспитывать свой народ. К словам Писания 
«сей дух изгоняется только молитвой и по-
стом» нам сейчас нужно отнестись очень 
серьезно. Именно молитва, осознание того, 
что мы – одна Церковь, осознание нашей 
общей ответственности за спасение чело-
веческих душ и может помочь сохранить то 
единство, которое поколеблено, но все-таки 
в определенных формах еще существует.

■ Сейчас представители творческих про-
фессий всерьез взволнованы проникновением 
в их профессиональную деятельность искус-
ственного интеллекта и опасаются, что 
он заменит человека в этих сферах. А воз-
можно, что продукт, произведенный искус-

ственным интеллектом будет сопоставим 
с живым словом живого человека?

■ Похоже, что да, может, все к тому идет. 
То, что я сейчас сказал, было бы еще очень 
трудно сказать лет пять-десять назад, но, 
наблюдая то, что происходит, наблюдая, как 
вторгается искусственный интеллект во все 
стороны человеческой жизни, становится 
понятным, что речь идет, конечно, о дегума-
низации человеческого общества. О потере 
той решающей роли, которую человек, сво-
бодный человек, силой своего разума, своей 
воли играет и в своей личной жизни, и в об-
щественных отношениях.

Но не устрашайтесь войн и военных слу-
хов, как учит нас Священное Писание, сему 
надлежит быть. Мы с вами не стремимся 
приблизить время апокалипсиса, но мы не 
можем исключить это время из понимания 
того, что происходит сегодня с нами и со 
всей человеческой историей. Апокалипсис – 
это реальность, конец истории – это реаль-
ность. А что означает конец истории? Какая 
сила может все уничтожить? Только одна 
сила – сила зла. Потому что сила добра, ис-
ходящая от Бога, направлена на созидание, 
на жизнь, а сила зла – на разрушение Божи-
его мира. Вот почему все эти страхи – не ре-
зультат некоего воспаленного сознания, но 
они связаны с апокалиптической перспекти-
вой развития человеческой истории.

Теперь вопрос: а можно ли отодвинуть 
эту перспективу или, напротив, приблизить? 
Ситуацию можно изменить в любую сторо-
ну – либо отодвинуть наступление всеоб-
щего зла, которое и погубит человеческую 
цивилизацию, либо приблизить. Чем? Сво-
им мировоззрением, своей практической 
деятельностью, своим политическим выбо-
ром. Потому что все зависит от нас, от наше-
го личного выбора, от нашей возможности 

противостоять нравственно негативным и 
опасным тенденциям, которые все больше и 
больше поглощают сознание нашей молоде-
жи. Если молодежь споткнется на безнрав-
ственности, на потребительстве, на карье-
ризме, если следующее поколение все это 
включит в свою систему ценностей, тогда 
мы действительно сделаем очень значитель-
ный шаг в сторону конца истории.

Но ведь для того чтобы народ не делал 
это шага, существует Церковь. Нам дано это 
видение на основании учения святых отцов 
и слова Божиего. Мы знаем, что может про-
изойти с человеческим родом. Политики не 
знают, футурологи могут ошибаться, а Цер-
ковь точно знает. Все это открыто в слове 
Божием. Поэтому у нас с вами, у Церкви 
историческая задача – приостановить такое 
развитие личности, общества, если хотите, 
даже государства, которое могло бы прибли-
зить людей к концу истории. Наша с вами 
брань, как говорит апостол, не против пло-
ти и крови, но против мироправителей тьмы 
века сего, духов злобы поднебесной, которая 
и устремляется к тому, чтобы весь челове-
ческий род оказался в орбите влияния этой 
темной силы. Да не будет так!

■ Сегодня многие СМИ используют ис-
кусственный интеллект для подготовки 
материалов к выпуску без участия человека. 
Насколько допустимо для церковных СМИ 
использование данных технологий? Стоит 
ли участвовать в этой гонке или все-таки 
лучше остаться в рамках традиции?

■ Искусственный интеллект – это творе-
ние человека. А значит, можно гипотетиче-
ски представить, как это делают фантасты, 
что искусственный интеллект выйдет из-под 
всякого человеческого контроля, но, думаю, 
в ближайшей перспективе это невозможно. 
И вот пока такого страшного, с точки зрения 
развития человеческой цивилизации, собы-
тия не произошло, мы должны внимательно 
отслеживать последствия внедрения искус-
ственного интеллекта. Мы – это все обще-
ство, народ, вообще весь род человеческий. 
Там, где искусственный интеллект помога-
ет, почему бы его не использовать? В конце 
концов, абсолютное большинство научных 
достижений, которые казались фантастиче-
скими в XIX и даже в первой половине XX 
века, сегодня работают на благо человека. 
Правда, некоторые из них используются и 
для создания страшных видов вооружения, 
но это всегда так, все достижения имеют 
свои плюсы и минусы.

Другими словами, мы не избежим разви-
тия возможностей искусственного интеллек-
та, но параллельно с этим мы должны раз-
рабатывать соответствующую философию, 
правила взаимодействия человека с искус-
ственным интеллектом. А если развитие 
искусственного интеллекта будет опережать 
создание систем управления этим интеллек-
том, то и самые страшные фантастические 
картины, которые сегодня рисуют некоторые 
авторы в своих произведениях, могут стать 
реальностью. Ведь если искусственный ин-
теллект выходит из-под контроля человека, 
он начинает жить своей жизнью. А кому это 
надо? Тому самому, кто стремится не к тому, 
чтобы человечество совершенствовалось в 
добре, но чтобы человечество стало его до-
бычей и погибло. Да не будет так! Но для 
этого мы все должны быть вооружены. Если 

человек знает, он уже вооружен. Так что по-
могай нам всем Бог сохранять такое знание 
и быть на страже, чтобы никакие силы не 
помрачили образ Божий в человеке как ве-
личайшем Божественном создании.

■ Занимаясь миссией в Интернете, по-
нимаю, что православная жизнь возможна 
только в реальной жизни. Но далеко не во 
всех приходах проводятся совместные с ду-
ховенством разборы Священного Писания. 
Вследствие этого людям рекомендуют, 
чтобы они для совместного чтения собира-
лись у кого-то дома. А это в свою очередь 
наталкивается на обвинения в том, что 
это чуть ли не протестантизм и модер-
низм, мол, как же так, без духовенства. 

■ Скажу так: когда люди собираются во 
имя Божие, когда они собираются с добрыми 
целями, это хорошо. Если у пастырей есть 
время и возможность быть вместе с ними – 
это совсем хорошо. Но если у пастыря нет 
такой возможности, значит, этим должен 
заниматься кто-то из прихода. Тот, кому 
доверяет настоятель, у кого есть соответ-
ствующие знания, квалификация, – чтобы в 
такое собрание не проникли люди, которые 
бы будоражили верующих, предлагали им 
какие-то идеи, не соответствующие церков-
ному учению, и чтобы это собрание не стало 
местом развития, как случалось в древности, 
ересей и расколов. Кстати, если вернуться 
к истории Церкви I и начала II века, когда 
стали развиваться ереси и расколы. Поче-
му было сказано, что там, где епископ, там 
и Церковь, и без епископа нет Церкви? Да 
потому что была угроза того, что все эти 
гностики и прочие спекулировавшие на хри-
стианской идее захватят пространство всей 
Церкви. А значит, должны быть блюстители, 
по-гречески епископы, то есть лица, упол-
номоченные Церковью и ответственные за 
сохранение единства Церкви, за проповедь, 
за просвещение и за совершение Евхари-
стии, для того чтобы любой человек с улицы 
не мог совершить Евхаристию. Именно это 
и было главной задачей епископата – про-
должать дело апостолов, совершать Евха-
ристию, председательствовать в евхаристи-
ческом собрании, нести ответственность за 
слово и дело, которое осуществляется в дан-
ной общине. Все то же самое и сейчас, никто 
не освобождал наших архиереев от этого. 
Другой разговор, что масштабы стали со-
всем другими, но это опять-таки предпола-
гает, что, несмотря на большую занятость и 
масштаб своей деятельности, наши владыки 
не должны забывать и о приходской реаль-
ности и принимать по максимуму участие в 
жизни наших приходов – и через богослу-
жения, и через участие в различных приход-
ских мероприятиях, в том числе собраниях, 
которые происходят в рамках того или иного 
прихода.

■ Сегодня богослужебная и бытовая 
жизнь на приходах луганщины затруднена 
войной. Множество приходов просто не 
имеют возможности совершать богослу-
жения. У некоторых священников, стоящих 
в алтаре, нет крыши над головой; у многих 
приходов совершенно разрушены храмы. 
Иногда даже связь одного батюшки с дру-
гим, прихожан со своим настоятелем невоз-
можна, потому что либо нет электриче-
ства, либо не работает Интернет. Как мы 
можем сегодня помочь людям?

■ Церковь призвана быть не только ме-
стом собрания людей вокруг своего еписко-
па или священника для совершения Евхари-
стии и иных богослужений. Если церковная 
жизнь этим ограничивается, значит, церков-
ная жизнь плохо развита. Сейчас новые ре-
гионы входят в состав Русской Православ-
ной Церкви, и у нас нет никаких преград к 
тому, чтобы развивать всестороннее взаи-
модействие. Я направляю различные мис-
сии в те места, которые находится сейчас в 
таком непростом положении. Мы будем и 
дальше оказывать всемерную поддержку, и 
это поддержка не только словами, но и мате-
риальными средствами. Может быть, не все 
сможем сделать сразу, но есть очень сильная 
добрая воля к тому, чтобы помогать, чтобы 
церковная жизнь на этой многострадальной 
земле была исцелена от последствий воору-
женного конфликта, и чтобы уровень при-
ходской жизни, многообразие приходских 
служений соответствовали тому уровню, ко-
торый достигнут в Российской Федерации. 
Помогай вам Господь, а мы с вами.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси 
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СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ
 ИЗ ЛЕТОПИСИ ДВИЖЕНИЯ «РОССИЯ ПРАВОСЛАВНАЯ»

МОСкВА 
12 октября 2023 года по благословению 

Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в ГБУ «Московский дом на-
циональностей» состоялись четырнадцатые 
Покровские общественные чтения «Обще-
ство. Государство. Православие» на тему 
«Духовные идеалы России как ориентиры 
национального возрождения и воспитания 
будущих поколений». Организатором фору-
ма явилось Общероссийское общественное 
движение «Россия Православная».

К участникам Чтений с приветственным 
словом обратился Предстоятель Русской 
Православной Церкви. 

Патриаршее приветствие огласил заме-
ститель председателя Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ В.В. Кипшидзе.

В работе конференции приняли участие 
представители Русской Православной Церк-
ви и научного сообщества, общественных 
организаций и объединений, образования и 
культуры. 

С приветственным словом к участникам 
Чтений обратился председатель Централь-
ного Совета Движения В.В. Остапчук, под-
черкнувший, что целью проведения данного 
мероприятия является определение новых 
форм, методов и средств противодействия 
деструктивным процессам, происходящим 
в современном обществе; объединений 
усилий всех заинтересованных структур в 
деятельном служении Отечеству по форми-
рованию гражданского сознания на основе 
духовных ценностей и исторических тради-
ций России. 

Координатором и ведущим конференции 
являлась член Центрального Совета Движе-
ния, заместитель председателя Оргкомите-
та по празднованию знаменательных дат и 
юбилеев Героев Отечества, кандидат социо-
логических наук Л.Н. Кривцова. 

С докладами на Чтениях выступили: пред-
седатель Попечительского Совета Движения, 
кандидат социологических наук С.В. Смир-
нов («Воспитание как основной элемент 
формирования мировоззрения будущих по-
колений»); председатель Наблюдательного 
Совета Движения М.М. Иванов («Духовные 
традиции и необходимость политической 
консолидации России на современном эта-
пе»), а также писатель, публицист, замести-
тель Председателя правления Союза Писате-
лей России В.В. Дворцов («Пафос и лирика 
войны: честь и слава самопожертвованию»); 
вице-президент Фонда содействия разви-
тию культуры, образования и спорта «Меж-
дународный клуб Всемирное наследие» 
Л.М. Снитенко («Современная летопись от-
ваги и подвига»); председатель Союза право-
славных предпринимателей, Вице-президент 
НП «Опора», руководитель направления ре-
гионального развития Комитета по ценност-
но-ориентированному предпринимательству 
«Опора-созидание» В.К. Жукович («Право-
славие и бизнес: служение Богу и людям»); 

публицист, председатель Общества право-
славных женщин Сербии «Под покровом 
России» Б. Живкович («О духовной миссии 
Общества православных женщин Сербии»); 
руководитель Детского общественного кон-
сультативно-просветительского центра, кан-
дидат педагогических наук В.Н. Выговская 
(«О воспитании жизнеспособных поколений 
в свете христианской антропологии), практи-
ческий психолог Т.В. Третьякова («Семья как 
источник любви и жизнеспособности чело-
века»), культуролог С.А. Назлиева («Песня в 
сердце и памяти народной»), психолог-реаби-
литолог С.В. Ляне («Интегративные методы 
реабилитации детей средствами творческой 
деятельности»). 

Участники Чтений выразили намере-
ние совместными усилиями выработать 
предложения и рекомендации органам ис-
полнительной и законодательной власти 
Российской Федерации по заявленым на 
конференции вопросам.

В завершении Чтений состоялось награж-
дение участников Движения.
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кРАСНОЯРСк 
20 октября 2023 года в Архиерейском 

доме Красноярска под началом митрополита 
Красноярского и Ачинского Пантелеимона и  
председателя Синодального миссионерского 
отдела МП епископа Луховицкого Евфимия 
прошло собрание священнослужителей це-
пархии, посвященное обсуждению миссио-
нерской работы в рамках Общероссийского 
миссионерского крестного хода. 

В собрании также участвовал председа-
тель Центрального Совета Движения В.В. 
Остапчук, вручивший медали «Россия Пра-
вославная» священнослужителям епархии  в 
знак общественного признания и благодар-
ности за труды по духовному о кормлению 
личного состава Вооруженных сил России 
в зоне проведения СВО, активное участие в 
сборе и передаче гуманитарной помощи во-
еннослужащим и гражданскому населению  
Новороссии.

В тот же день В.В. Остапчук провел за-
седание вновь созданного Красноярского 
краевого отделения Движения «Россия Пра-
вославная», на котором были обсуждены 
планы работы отделения на перспективу. 

НАРЬЯНМАР
8 октября 2023 года председатель Наблю-

дательного Совета Движения М.М. Иванов 
посетил Ненецкий автономный округ и 
принял участие в молебне и водружении в 
Нарьян-Маре пяти куполов на строящийся 
первый Арктический Успенский собор Рос-

сии, главный золотой купол которого симво-
лизирует Христа Спасителя, остальные че-
тыре - синие с золотыми восьмиконечными 
звездами - евангелистов.

Симоволично, что водружение куполов 
прошло в день памяти преподобного Сер-
гия Радонежского. Этого дня в Нарьян-Маре 
ждали почти 10 лет. Десятки жителей округа 
собрались у стен собора, чтобы стать свиде-
телями знаменательного события. На цере-
монии освящения и воздвижения куполов 
присутствовали также губернатор Немецко-
го автономного округа Ю. Бездудный и руко-
водитель ЛУКОЙЛ-Коми О. Третьяков. 

Возвышающийся над кафедральным со-
бором золотой купол будет самой высокой 
точкой города и окрестностей: высота собо-
ра вместе с центральным крестом составит 
40-метров. 

За молебном владыка Иаков, епископ На-
рьян-Марской и Мезенской епархии, сказал: 
"Когда храм созидается, когда воздвигают-
ся на нем купола и кресты, это означает, 
что дело - духовного созидания. Потому что 
необоримо и уже обязательно с помощью 
Божией совершится. Это подтверждает 
и очень древнюю пословицу и присловие, ко-
торое родилось в нашем русском народе: не 
в стенах Бог, а в ребрах, потому что храм 
символизирует человека, а купола - вершину 
бытия, соединения земли с небом каждой 
души человеческой через крестный подвиг 
любви к Богу и ближнему".

Строительство святыни продолжается. 
Первый Арктический собор в честь Успе-
ния Божией Матери задуман как духовно 
просветительский центр. В архитектурном 
комплексе будут размещены конференц-зал, 
хранилище, два малых демонстрационных 
зала, ризница, музей Арктики, канцелярия. 
Также предусмотрены алтарные помещения, 
холл с церковной лавкой. Алтарная часть бу-
дет отделена многоярусным иконостасом, 
который разместится по всей высоте здания. 

Напомним: решение о строительстве Ар-
ктического собора было принято фактически 
сразу после образования проекта "Русская 
Арктика". В 2012 году Святейший Патри-
арх Кирилл благословил проект и придал 
ему Патриарший статус. В 2019 году после 
пятилетнего перерыва возведение главного 
храма Заполярья возобновилось.
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С 27 по 30 сентября 2023 года в Республике Башкорто-
стан – Уфе, Уфимском, Кармаскалинском, Давлекановском 
и Белебеевском районах – состоялся традиционный Меж-
дународный Аксаковский праздник. В этом году он про-
шел в 33-й раз и был посвящен 232-летию выдающегося 
русского писателя Сергея Тимофеевича Аксакова, автора 
известной всем трилогии «Семейная хроника», «Детские 
годы Багрова-внука» и замечательной сказки «Аленький 
цветочек».

В праздничных мероприятиях приняли участие: 
■ В.В. Остапчук – член Совета по культуре при Федераль-

ной службе войск национальной гвардии РФ, председатель 
Центрального Совета Движения «Россия Православная»; 

■ М.В. Ганичева – сопредседатель Центра духовно-патри-
отического служения Отечеству имени святого праведного 
воина Федора Ушакова, адмирала флота;

■ И.В. Кощиенко – кандидат филологических наук, Глав-
ный хранитель рукописного отдела ИРЛИ РАН (Пушкин-
ский Дом);

■ М.А. Кильдяшов – поэт, публицист, кандидат филологи-
ческих наук, секретарь Союза писателей России;

■ П.А. Коровин – председатель Аксаковского комитета 
Самарской области, автор гимна «Аленький цветочек»;

■ Н.Ф. Гаврилов – Герой России, генерал-лейтенант авиа-
ции, член Попечительского совета Аксаковского фонда;

■ У.Н. Байзерт – вице-адмирал, лауреат Государственной 
премии РФ, заслуженный работник науки РФ, член Попечи-
тельского совета Аксаковского фонда;

■ Н.Г. Коваленко – контр-адмирал, кандидат технических 
наук, начальник Управления заказов и поставок вооружения 
ВМФ, член Попечительского совета Аксаковского фонда; 

■ Б.С. Зулькарнаев – контр-адмирал, действительный 
член Академии военных наук РФ, а также ученые, писатели, 
работники учреждений культуры из разных регионов Рос-
сии, Белоруссии и Германии.

Неизменной целью Аксаковских дней является форми-
рование и развитие гражданственности и патриотизма, вос-
питания у подрастающего поколения высоких духовных и 
нравственных качеств, любви к малой родине, пропаганда 
народного творчества и традиций, содействие развитию всех 
форм художественного творчества.

Участники торжеств посетили основные площадки 
праздника в Уфе: Аксаковскую гимназию, Уфимский фи-

лиал Волжского государственного университета водного 
транспорта, где провели открытые уроки чести и нравствен-
ности, порассуждали с учащимися о патриотизме, служении 
Родине, значении литературы и культуры в современном об-
ществе, традиционных православных ценностях. 

Затем приглашенные на торжества приняли участие в 
открытии в Мемориальном доме-музее С.Т. Аксакова пер-
сональной выставки члена союза художников РФ и Респу-
блики Беларусь А. Кудинова «Родина Аксакова», на которой 
были представлены живописные и акварельные пейзажи 
мастера, побывали на «Аксаковской ярмарке» и познакоми-
лись с продукцией ремесленников, мастеров национальной 
кухни, возложили цветы к памятнику С.Т. Аксакова на Пуш-
кинской аллее города. 

Венчал торжественные мероприятия в столице Башкор-
тостана праздничный концерт, прошедший в Аксаковском 
народном доме (Государственном Театре оперы и балета), 
в котором приняли участие мастера искусств и творческие 
коллективы республики. 

С приветственным словом к собравшимся в театре от име-
ни Движения «Россия Православная» обратился В.В. Остап-
чук, вручивший памятные медали «За развитие русской 
мысли» имени И.А. Ильина старшему научному сотруднику 
Мемориального дома-музея С.Т. Аксакова Т.Е. Петровой и 
поэту, публицисту, секретарю Союза писателей России М.А. 
Кильдяшову.

30 сентября 2023 года праздничные мероприятия прошли 
в районах Республики Башкортостан. 

Звоном колоколов встретили руководители администра-
ции и жители села Надеждино Белебеевского района гостей 
Аксаковского праздника, при участии которых в храме вели-
комученика Димитрия Солунского была совершена панихи-
да в память всех известных представителей рода Аксаковых. 

В программе пребывания – посещение восстановленно-
го усадебного дома семьи Аксаковых, где разворачивались 
основные события «Семейной хроники», возложение цветов 
к памятнику самого С.Т. Аксакова, участие в народных гу-
ляниях, встречи с творческими коллективами, круглый стол 
«Новые смыслы Аксаковского наследия» с выступлениями  
на нем членов делегации. Завершились мероприятия в Цен-
тральном доме культуры Белебея литературно-музыкальным 
праздником «Колокола надежды».

В дни пребывания в республике гости познакомились с 
прекрасной башкирской природой и людьми, свято храня-
щими традиции и память о своих предках и героях Великой 
Отечественной войны и специальной военной операции. 

В очередной раз Аксаковский праздник соединил людей 
из разных регионов России, ближнего и дальнего зарубежья 
в большую, дружную семью единомышленников.

АКСАКОВСКИЕ ДНИ В УФЕ 


